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会奖商旅

业者访谈业者访谈

■ 本报记者 袁 远

2012年中国会议旅游市场展望

近日，“南京智慧旅游”一期平台正式上线。该平

台系统不仅能将“吃、住、行、游、购、娱”相关信息一网

打尽，还能帮助游客谋划最合理的行程。

作为全国首批“ 智慧旅游试点城市”，南京市于

2011 年 4 月启动“智慧旅游”的建设，并率先编制完成

总体规划，制定了具体的三年行动计划并投入建设。

目前一期重点建设项目已初步完成，推出南京游客助

手、智慧旅游互动式体验终端、乡村旅游营销平台、智

慧景区试点、旅游执法 e 通和智慧旅游中央管理平台

六大项目。市民和游客可通过装有安卓系统的智能

手机、网络，以及设在部分高星级酒店、景区和游客中

心的电子触摸屏，方便快捷地获取旅游资讯，并实现

在线预订等服务。

“一期智慧景区试点主要有两家，明年年初这一

‘阵容’要扩大到 5 至 8 家，力争覆盖南京主城区的主

要景区。”据江苏省旅游局相关人士介绍，“智慧旅游”

建设范围除涵盖政府部门、景区、旅行社、酒店等相关

旅游产业环节外，还将交通、安全等城市保障体系有

机整合，行业涵盖面宽，建设应用面广，为今后搭建整

体、完善的智慧旅游应用体系打下了坚实的基础。

目前，首批南京智慧旅游联盟已包含信息化规划

设计单位、三大通信运营商、市民卡公司、旅游专业网

站、旅游企业等近 30 家成员单位。今后，“智慧旅游”

的建设还将近一步深入，在全市范围内建立有效的旅

游资源共享机制和分级管理的旅游数据资源，不断实

现信息畅通和资源统筹。

2012 年中国会奖旅游基础设施发展状况如何？中

国会议旅游者的消费构成将有什么变化？而中国新兴

会奖旅游城市又将发生哪些改变……展望 2012 中国的

会奖旅游市场，探寻中国未来会奖旅游的发展良策，带

着一些问题本报记者专门采访了中国旅游研究院杨彦

峰博士。

巨量会议旅游市场规模

记者：2011 年中国旅游业整体发展状况如何？

杨彦峰：2011 年国内旅游人数达 26.4 亿人次，比上

年增长 13.2%；国内旅游收入 1.93 万亿元，增长 23.6%;

入境旅游人数 1.35 亿人次，增长 1%；旅游外汇收入 470

亿美元，增长 2.5%；出境旅游人数 6900 万人次，增长

20%；全国旅游业总收入 2.25 万亿元，增长 20.8%。新

增旅游直接就业约 50 万人。可以说 2011 年中国旅游

业获得了蓬勃发展。

记者：2012 年中国会议旅游发展前景如何？

杨彦峰：大量事业单位和政府机构的存在，决定

了中国会议的主要类型不仅仅有社团会议和公司会

议，还有事业单位会议和政府会议的存在。这四大会

议市场组成了中国的会议行业。中国会议旅游的发

展速度惊人，根据国际大会及会议协会（ICCA）的排

名,2007 年中国大陆（不含港澳台地区）接待国际协会

会议数量的排名已经跃居第 12 位，北京排名全球第 8

位，第一次进入全球十强会议城市之列，上海同时进

入了全球会议城市 30 强。中国目前已经初步形成了

以上海、北京、广州等核心国际会展中心城市，形成了

巨量的市场规模。根据中国会议酒店联盟 2008 年的

调查推算，仅在北京、上海、广州三地三星级以上酒店

举办的会议数量将达 38.5 万场以上。其中协会会议

约占 20%，企事业单位会议约占 49%，政府部门会议约

占 25%，其他类型会议占 6%。中小型会议是酒店会议

的 主 力 ，100 人 以 下 的 会 议 占 全 部 会 议 的 比 例 为

68.3%，参会人数在 200 人以上的会议仅占 3.7%。

事业单位会议量递减

记者：中国会奖旅游的基础设施建设状况如何？

杨彦峰：随着城市基础设施的不断完善，中国已

经全面具备了举办国际级会议的能力,中国会议旅游

的基础设施建设速度较快。近年

来，中国的会议设施规模和档次

不断提升，据不完全统计，仅北京

和上海两地的高星级酒店就拥有

30 万平方米的会议面积，全国有

54 家 星 级 酒 店 拥 有 超 过 1000 平

方米的单体会议室，北京五星级

酒店平均拥有会议面积 1837 平方

米，上海五星级酒店平均拥有会

议面积 2137 平方米。

除 星 级 酒 店 之 外，许 多 城 市

的会议中心也纷纷落成，成为高

级别会议的举办场所。如 2009 年

正式运营的国家会议中心，会议

设施总面积达 22822 平方米，最大

会议室面积达到 6400 平方米，可

同时容纳 5700 人参会；上海国际

会 议 中 心 总 建 筑 面 积 11 万 平 方

米，以举办大型国际会议、商务论

坛而蜚声海内外，拥有 20 个大小

不等、风格迥异的多功能会议厅，

其中上海厅面积达 4400 平方米，

可容纳 3000 人同时参会；广州白

云国际会议中心投资约 40 亿元，

总建筑面积 31.6 万平方米，拥有各

种会议厅 65 个，是集会议、展览、

酒店、演出于一体的大型综合性

会议中心。

记者：中国目前共有 126 万个

事业单位，数量是中国 41 万个社

团组织的 3 倍。事业单位每年举

办的各类会议多达几百万个，形成一个重要的事业单

位会议市场。这个市场在 2012 年会有什么样的变化？

杨彦峰：在中国的会议市场中，各类会议数量的排

序依次是公司会议、事业单位会议、政府会议和社团

会 议 。 其 中 公 司 会 议 占 半 壁 江 山 ，市 场 份 额 达

49.9%。从今年开始至 2015 年我国将逐渐对事业单位

进行改革，方向是“甩掉两头，留下中间”，即一部分事

业单位回归行政机构，另一部分事业单位转为企业，

事业单位的总量将会减少，相应的事业单位会议的数

量在未来几年中也将呈递减的趋势。随着各种政策

的出台和落实，政府会议也会递减。

观光游览只是会议的派生活动

记者：2012 年会议旅游者的消费构成有什么变化？

杨彦峰：2012 年会议旅游者最主要的消费支出为

交通费、住宿费和餐饮费，在景点游览和文娱方面花费

明显较低，这种消费结构在一定程度上说明了会议旅

游者的主要目的是参加会议、获取信息，观光游览只是

会议的派生活动。

记者：2012 年中国会奖旅游城市会发生什么样的

变化？

杨彦峰：与城市的功能等级情况相互适应，中国

会议旅游已经形成了以北京、上海、广州等一线城市

为核心的会议旅游梯级结构。北京会议市场的规模

最大，政务会议、协会会议处于领先地位；上海则在企

业会议方面处于领先地位。北京、上海的领先地位与

各自城市政治、经济、科技实力等有较大关系，是城市

综合实力的体现。除了政治、经济、科技等硬实力之

外，旅游也是决定会议产业发展的重要指标，依托良

好的旅游资源，杭州、大连、成都、三亚等二线城市也

成为国内发展较快的会议旅游目的地。

中国许多城市冠以“国际会议之都”，而国际会议

和大型会议协会对全世界 232 个城市举办的会议举办

数量排名，中国内地仅北京、上海等 6 城市上榜。

差异化发展会议旅游

记者：针对 2012 年的会奖旅游市场，您有什么样

的政策建议？

杨彦峰：第一，明确会议产业的属性，完善行政管

理体制。

很多国家将会议产业列入会展业的范畴，由旅游

局下设或者独立设置会议观光局（CVB，Convention

Visitor Bureau 或 Convention Bureau）管理会议活动。

中国对于会议产业的行政管理还处于初期的探索阶

段。一些会议旅游发达的城市对管理体制进行了有益

的探索，例如上海旅游局下设会展旅游推广中心、北京

旅游局设立了会展处等，但大部分城市对会议产业缺

乏认识，旅游部门在这方面仍无多大作为，建议可以在

试点经验的基础上，明确会议的旅游产业属性，逐步推

广会议旅游的行政管理制度。

第二，促进会议旅游发展，培育新兴旅游消费点。

进一步落实国务院 41 号文件精神，以大型国际

展会、重要文化活动和体育赛事为平台，培育新的

旅游消费热点。旅游行政主管部门、行业协会要积

极 帮 助 企 业 搭 建 与 国 际 会 议、奖 励 旅 游 组 织、机 构

（例如 ICCA、UFI 和 BIF 等）的合作渠道，促进与国外

同业渠道的顺畅沟通。旅游行政主管部门与文化、

体育等相关部门通力合作，积极促进大型会议活动

在中国的开展。

第三，促进会展公司的发展，培育市场运营主体。

国内涉足会议活动策划和服务的企业主要有广告

公司、文化策划公司和旅行社。在旅游企业中，中青旅

是最早进入会议产业的旅游企业，会展业务是中青旅

目前盈利能力较强的业务板块，目前，国中青三大社均

独立创建了会展公司，主要业务是会议和奖励旅游活

动的策划和组织，发展速度较快。此外，许多旅行社均

涉足会议策划和会议旅游业务。但总体来看，会议市

场比较分散，没有出现占据较大市场份额的企业，在服

务的专业化程度方面，大部分企业主要凭借组织旅游

的经验和资源来组织会议活动，市场主体的培育有待

进一步推进。

第四，鼓励旅行社参与会议、奖励旅游的经营。

旅行社是会议旅游服务的专业运营商，具有集团

采购优势。但在目前中国公务商务活动管理体制下，

旅行社难以参与政府的公务考察、会议会展等项目的

采购。最突出的就是旅行社的税务发票不能在财政部

门核销，这种状况，一方面增高了政府的运行成本，另

一方面也使得商务旅游的经营机构出现了混乱。为了

促进会议旅游的发展，有必要明确旅行社产业组织对

会议旅游的专业化经营。

第五，差异化发展会议旅游，实现城市结构均衡。

鉴于会议旅游在各城市功能配备上的差异性，需

要差异化的发展会议旅游，实现合理的梯级结构。首

先，在高档、大型会议设施的投资建设方面，要有的放

矢，主要发展北京、上海、广州等一线城市，提升这些城

市会议硬件设施规模、档次以及会议组织和服务水平；

其次，合理发展二线城市会议旅游设施建设，由于中国

政府会议被纳入到政府采购的范畴，且对消费标准有

明确的限定，因而，这一类型会议主要集中在三星级和

部分四星级酒店举办，二线城市大量的消费需求决定

了这些城市不宜建设规模过大、档次过高的会议设施；

再次，积极推动旅游城市的会议旅游设施配套，优化旅

游城市的游客结构。

南京推出“智慧旅游”平台
■ 钟 欣
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